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Culte du dimanche 02/02/2025, par Emmanuel Byiringiro (Proposant) 

Ordre du Culte de ce dimanche 02 février 2025  
« Fête de la Rencontre : Mes yeux ont vu ton salut, … Lumière pour les nations… ! » 

« Présentation du Seigneur au Temple »  

Thème :   

« Fête de la Rencontre : Hupapanté ! - Mes yeux ont vu ton salut, … Lumière 

pour éclairer les nations… ! » 

 

Bien aimés en Christ,  

La Présentation de Jésus au Temple de Jérusalem est l’un des événements marquants 

de l’accomplissement du plan de Dieu pour l’humanité. Trois générations : l’enfant Jésus, 

les parents - Marie et Joseph et deux prophètes âgés : Siméon et Anne, se rencontrent 

pour recevoir le Salut du monde, la gloire d’Israël et lumière des nations. Voici que 

nos activités intergénérationnelles d’ici au Botanique, où se réunissent environ quatre 

générations pour se rencontrer et s’accueillir, s’avèrent une belle illustration ! 

Dieu nous rencontre en ce que nous sommes et dans ce que nous vivons. Avec le texte 

de l’Evangile lu, sa révélation survient lors de l’accomplissement de la Loi, dont le 

rite de présenter le premier-né à Dieu (Ex 13 : 2, 11-16 ; Nb 18 : 15-16). Par ce rite, 

les parents reconnaissaient ainsi que l'enfant appartenait au Créateur, qui seul a la 

puissance de donner la vie. Jésus est le Fils de Dieu, certes ! Mais, pour les parents - 

Joseph et Marie - pieux, bien enracinés dans la foi et les traditions d'Israël, c’était de leur 

devoir de le présenter Jésus au prêtre du temple et le consacrer à Dieu. Jésus, même à 

l’image d’un bébé, par sa famille, a montré qu’il n’est pas venu pour abolir la loi, au 

contraire, qu’il l'accomplira à la perfection. Par l’accomplissement de tout ce que la loi 

réclamait d’un couple qui venait d’avoir son fils premier-né, la condition de Jésus se 

confond avec celle des fils de son peuple. En apparence et en réalité, rien ne distingue 

plus ce petit enfant des autres bébés de son pays ; et pourtant il est aussi tout autre. Il 

est à la fois quelconque et unique. Et voilà que le vieillard Siméon et la prophétesse Anne 

confirment l’accomplissement de la promesse divine en Jésus et le saluent comme le 

Messie. C’est aussi en ce moment que Dieu révèle la mission à venir de l’enfant Jésus.  

L’Eglise Orthodoxe appelle la Présentation de Jésus au Temple « L’Hypapanté », c’est-

à-dire la « Fête de la Rencontre » ou la « Sainte Rencontre ». Le concept 

« Rencontre » devient plus significatif. Le nom grec « Hypapanté » vient du verbe 

« hupantan ou hupapantan » qui signifie « aller au-devant », « rencontrer ». L’accent 

est mis sur la rencontre dans le Temple, entre Siméon et Anne et le jeune couple Marie 

et Joseph, portant dans ses bras leur petit Enfant. La Présentation de Jésus au Temple, 

dans le sens d’hypapanté, prend la signification de la rencontre de Dieu et son 

Peuple pour la célébration de l’Alliance. Ainsi, nous ne pouvons rencontrer Dieu s’il 

ne vient d’abord à nous et nous procure, dans le Saint Esprit, l’élan qui nous mène à 

lui. A nous d’écouter ce que l’Esprit de Dieu nous dit.  

Siméon attendait la consolation et la rédemption du peuple d’Israël, en obéissance à ce 

que l’Esprit de Dieu lui avait dit. Pour Siméon, c’est la promesse de voir le Christ avant 

de mourir. Mais, pour les autres croyants, telle Anne, cette promesse-là ne leur est pas 

faite ! « Heureux ceux qui n’ont pas vu et qui ont cru ! », nous dit Jésus-Christ.  
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Dans ce contexte de longue attente, Siméon est-il surpris de constater qu'il s'agit d'un 

bébé ? Nous l'ignorons. Mais nous sommes sûr d’une chose là-dessus : l’Esprit de Dieu 

guidait son discernement. Il a reconnu le Christ malgré les apparences contraires : Il n’a 

vu que deux pauvres gens avec un bébé, et il dit : « Mes yeux ont vu ton salut ». La 

confession de foi de Siméon traduit qu’il est comblé, que voir le Seigneur face à face est 

une grâce inestimable qui surpasse de loin la vie qu’il a vécue et qu’il n’attend rien de 

plus à ce qu’il vient de bénéficier : symboliser l’humanité qui reçoit Dieu dans ses bras, 

témoin de la rencontre entre l’Ancienne et la Nouvelle Alliance, avec Jésus le lien qui les 

unit. Ce face à face de la rencontre entre Jésus et son peuple, nous le vivons 

spirituellement en communauté où le Christ se donne, s’accueille, se prend dans les bras. 

Christ et son peuple qui l’attend vont au-devant l’un vers l’autre pour se réunir.  

Ce que fait Siméon, en prenant Jésus dans ses bras, ne vaut pas seulement pour lui ni 

uniquement pour le peuple d’Israël, mais pour tout le genre humain. Sa prière ne signifie 

pas seulement que celui qui a vu Jésus et l’a tenu dans ses bras peut maintenant quitter 

cette vie, mourir en paix. Elle signifie encore pour nous que, ayant vu et touché le 

Sauveur, nous sommes délivrés de tout asservissement qui nous éloigne de Dieu. Mais, 

qu’en rencontrant le Christ, il faut le prendre dans ses bras à l’instant même qu’il se 

présente sans le lâcher ! Alors, en l’amenant partout avec nous, nous devenons son 

Temple, nous sommes son Temple. Prendre le Seigneur dans ses bras, c’est avoir une 

relation particulière avec lui, c’est une communion individuelle avec Lui avant qu’elle ne 

soit une communion d’ensemble ! Le Seigneur se laisse voir, se laisse toucher, se laisse 

porter. C’est une grâce qui nous est tous destinée. A nous d’en saisir l’occasion !  

Maintenant que nous avons pris conscience que Christ est là, et c’est une grâce d’en 

prendre conscience, prenons aussi conscience qu’Il se donne à rencontrer et accueillir 

dans l’inattendu comme ce bébé ou toute autre personne. Comme le souligne le Psaume 

23, dans l’imaginaire du peuple qui attendait le Messie, ils attendaient le Seigneur, le fort, 

le vaillant des combats. Mais, c’est un bébé qui s’est présenté. Que l’Esprit du Seigneur 

nous éclaire afin que nous puissions le saisir tel qu’il se manifeste et que, en allant au-

devant les uns des autres, nous soyons mutuellement sources de bénédictions divines. 

Jésus petit enfant est reconnu comme le Christ et le salut de Dieu, la gloire d’Israël, la 

lumière des nations et qui se présentera comme la lumière du monde. Ces promesses 

sont magnifiques, mais Siméon ne veut pas faire naître dans les cœurs de Joseph et 

Marie de l’espérance humaine pleine d’illusions. Il réprime ces illusions en leur présentant 

l’aspect douloureux de l’avenir réservé à leur enfant, avec un message personnel à la 

mère. Joie et douleur sont mêlées dans sa parole. Il voit au loin se dresser déjà la croix. 

Le Messie attendu et qui est maintenant présent ne sera pas seulement libérateur, mais 

il sera aussi l’occasion d’un jugement porté sur Israël et sur les nations. Jésus sera une 

occasion de chute pour ceux qui le rejetteront, expression s’inspirée d’Ésaïe 8 : 14-15, 

qui annonce que l’Éternel lui-même sera une « pierre d’achoppement, un rocher de chute 

aux deux maisons d’Israël ». Mais, Il sera une occasion de relèvement (donc de salut) 

pour ceux qui adhéreront à sa personne et à son message (Esaïe 11 : 12 et 13 : 2).  

Jésus est un signe divin qui ne s'impose pas : Il doit être accueilli librement par la foi. 

Cependant, Il est un signe qui laisse les contradictions en la manière de vivre cette 
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révélation se manifester et cette manifestation permet alors le dévoilement du cœur. On 

sait combien cette prophétie fut accomplie dans la vie de Jésus, tel que lors de sa 

passion : « l’épée qui transpercera l’âme » de Marie désigne la douleur qu’elle a éprouvé 

au moment de la crucifixion. Ici, l’âme n’est pas une partie de son être, mais toute la 

personne, la personnalité de la personne, tout son être. Chaque cœur est le lieu de 

l’hypapanté - lieu où le Divin vient s’installer et se réunir avec l’humain : Le cœur est donc 

le Temple de Dieu. Comme Anne, entretenons jour et nuit ce haut-lieu qui est en nous !   

On sait aussi combien cette prophétie des contradictions s’accomplit encore dans notre 

vie de foi où l’on est sans arrêt dans cette dynamique de chute, de relèvement, de 

contradiction. Dans cette situation, souvenons-nous constamment que l’Esprit de Dieu 

est toujours à l’œuvre en notre faveur toutes les fois que nous le laissons nous guider ! 

Par la foi, nous pouvons être remplis de sa présence et de sa puissance, et ainsi 

témoigner et servir Dieu. Prenons l’exemple sur Anne, une femme âgée qui vivait en 

communion avec Dieu et qui, en saluant dans le petit enfant le Libérateur attendu d’Israël, 

se met à louer Dieu, mais aussi, malgré son âge, à apporter la bonne nouvelle à tous 

ceux qui attendaient l’affermissement du peuple, elle va évangéliser. Grâce à Anne, la 

révélation du Messie et du salut n’est pas restée entre ceux qui étaient au Temple : Elle 

a apporté la fête de la rencontre avec le Messie attendu à l’extérieur des murs du Temple. 

Siméon et Anne vivaient pleinement l’Alliance (l’Ancienne) avec Dieu et, par leur foi, ils 

ont aussi eu la grâce d’être le symbole de la rencontre du Seigneur avec l’humanité, de 

voir et vivre la Nouvelle Alliance en Jésus Christ.  

Chers frères et sœurs,  

La nouvelle ère annoncée par Siméon dans laquelle l’espérance dépourvue d’illusions a 

toujours sa place, Jésus cristallisera tous les enthousiasmes et toutes les oppositions. 

En cela il opérera un jugement, puisque tous seront amenés à se déterminer par rapport 

à lui. Ainsi, au travers de la rencontre de Siméon et Anne avec Jésus, une nouvelle 

invitation à rencontrer Jésus nous est adressée : Prendre Jésus dans nos bras et le 

laisser nous prendre dans les siens, lui ouvrir nos cœurs pour voir le salut de Dieu. Ayant 

vu le salut de Dieu, Siméon est en communion avec une Vie que la mort n'atteint pas, et 

il sait désormais que sa vie est accomplie. Ainsi le salut se voit et voir le salut, c’est voir 

par la foi et non par les yeux, c'est être soi-même sauvé. Voir le Salut de Dieu, c'est aussi 

le reconnaître à travers des personnes, des mots, des pensées, des sentiments, partout 

où quelque chose de la présence de Dieu se révèle à nous. Ainsi, nous sommes invités 

à chercher continuellement la présence de Dieu, à respecter sa Parole et à le glorifier.  

Que ces deux figures puissent nous servir de référence afin de faire le point sur notre 

progression dans la foi. Pour les plus jeunes comme pour les plus âgés d’entre nous, que 

l’espérance et la clairvoyance de Siméon soient aussi les nôtres ! Que l’espérance 

d’Anne, son dévouement au service du Seigneur et de ses semblables pour le salut de 

leurs âmes soient les nôtres ! N’oublions pas que, comme eux, nous aussi nous sommes 

sur la terre pour vivre pleinement notre foi en Dieu, aller à sa rencontre comme il vient 

lui-même à notre rencontre, parler de Lui et partager la lumière qu’Il a mise en nous ! 

Que Dieu nous vienne en aide !  

Amen !   


